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Desde el 8 de septiembre que
Dorothy Pérez es la protagonista
de la subrogancia más larga de,
al menos los últimos 45 años, en
la Contraloría General de la Re-
pública, y no hay señales de que
el panorama vaya a cambiar a
corto plazo. 

El diseño político de la nomi-
nación de un titular, de acuerdo a
fuentes consultadas por “El Mer-
curio”, implicaba primero resol-
ver los cargos vacantes en la Cor-
te Suprema, para luego seguir
con la institución encargada de
fiscalizar los actos en el Estado.

“Implicaba”, en pretérito,
porque ese diseño era previo al
escenario actual, en el que el má-
ximo tribunal del país iba a estar
sumido en una crisis a partir de
las conversaciones reveladas en
los WhatsApp contenidos en el
celular del abogado Luis Her-
mosilla, en el contexto del caso
Audio, y que derivará en la pre-
sentación de múltiples acusacio-
nes constitucionales contra tres
o incluso más ministros. 

Consultadas las mismas fuen-
tes sobre la posibilidad de que
esto adelantara la nominación
de un contralor —que Pérez su-
broga desde el 18 de diciembre
pasado, hace casi nueve me-
ses—, estas expresan que es po-
co probable, por la necesidad de
que el nombre que se proponga
cuente con la aprobación de 30
senadores. Hoy el oficialismo
tiene solo 23, por lo que el Go-
bierno está obligado a negociar
con la oposición. Y hacerlo en un
escenario cruzado por las acusa-
ciones constitucionales parece
ser un riesgo que en el Gobierno
no están dispuestos a asumir. 

Con ello, lo más probable es
que ocurra otro hecho inédito en
torno a la Contraloría: serán las
primeras elecciones, desde la
vuelta a la democracia, en las
que el país no tendrá un contra-
lor titular en el cargo. ¿Y cuál es
la importancia de esto?

En realidad, los expertos plan-
tean que la debilidad institucio-
nal de Contraloría es un poten-
cial peligro para la democracia.
Esto, porque la Constitución le
otorga salvaguardas que le per-
miten al titular en el cargo la in-

dependencia del poder político.
Entre ellas, se cuenta que es un
cargo que dura un período de-
terminado (ocho años), que no
es reelegible, que tiene garanti-
zada la inamovilidad (aunque
existen excepciones) y que tiene
total autonomía en la gestión del
organismo. 

Anomalía

En ese sentido, Claudio Alva-
rado, director ejecutivo del Insti-
tuto de Estudios de la Sociedad
(IES), plantea que hay un proble-
ma en torno a la certeza jurídica
por el no nombramiento. “Des-
de luego, a estas alturas lo me-

nos que puede decirse es que es-
tamos en presencia de una ano-
malía: Dorothy Pérez lleva casi
300 días como contralora subro-
gante, la más larga en la historia
del organismo. Ciertamente, la
Contraloría sigue operando y,
de hecho, de manera bastante ac-
tiva. Sin embargo, de cara a la
certeza jurídica, lo óptimo sería
contar con el titular en el ejerci-
cio del cargo, especialmente en
vistas de los procesos electorales
que están por venir”. 

Alvarado añade que “de ahí
que no se entiende la indecisión
del Ejecutivo. ¿Qué está esperan-
do para impulsar este nombra-
miento? La respuesta no es clara,

pero sí es seguro que La Moneda
está al debe al respecto”.

Magdalena Vergara, directora
de estudios de IdeaPaís, hace el
punto en que el escenario está le-
jos de ser el ideal, pero tampoco
se debe sospechar de que Con-
traloría no haga su trabajo como
se requiere. “Sin duda, es impor-
tante que las instituciones ten-
gan a sus autoridades titulares,
no es sano para el fortalecimien-
to y resguardo institucional que
la subrogancia se vuelva una si-
tuación permanente. Sin embar-
go, más allá de ello y los desafíos
propios que supone el nombra-
miento del cargo de contralor,
no hay razones hoy para sospe-

definitiva, por cierto que no creo
que contribuya a ello. Sin em-
bargo, pese a lo anterior, creo
que la actual controlara subro-
gante, Dorothy Pérez, ha dado
muestras de cumplir su rol inde-
pendiente y a cabalidad”. 

Arellano sostiene que “acá ha
fallado el Gobierno, y este cargo
debería haberse zanjado hace me-
ses y, dado el ambiente político y
los cuestionamientos a las nomi-
naciones que existen en aquellos
cargos que requieren de la partici-
pación del poder político, como es
el caso de Contraloría y los minis-
tros de la Corte Suprema, que jus-
tamente son el conflicto que esta-
mos enfrentando hoy, no veo con
un plazo cierto que esta incerteza
se vaya a saldar”.

char que la Contraloría no pueda
cumplir con su trabajo frente a
las elecciones que tendremos en
octubre”.

Coincide en este último punto
el vicedecano de la Facultad de
Gobierno de la U. del Desarrollo,
Rodrigo Arellano, quien asegu-
ra que “no estamos frente al es-
cenario ideal. Uno, en general,
en las instituciones políticas, lo
que busca es entregar estabili-
dad y certeza al sistema, y en la
medida que alguien tan relevan-
te como el contralor general de la
República todavía se encuentre
vacante y sin una nominación

Subrogancia no permite cumplir a cabalidad garantías de independencia del poder político: 

Desde la vuelta a la democracia que
no se realiza una elección sin un contralor
titular para fiscalizar los actos estatales

Crisis en la Corte Suprema afectaría el
cronograma de nombramientos del
Ejecutivo. Analistas, eso sí, ven con
buenos ojos labor de contralora (s). 

RENÉ OLIVARES 

Las elecciones se desarrollarán en dos días, el 26 y 27 de octubre. 

Durante la última edición del
consejo de gabinete en La Mone-
da, el ministro de Educación, Ni-
colás Cataldo (PC), se vio ele-
vando el tono para enfatizar que
desde su colectividad al Partido
Republicano existe una convic-
ción de que el sistema de pagos
por estudiar en Chile derivada
del Crédito con Aval del Estado
está agotado. 

¿Cómo Cataldo llegó a esa
conclusión? Lo anterior se ex-
plica por el trabajo prelegislati-
vo que el titular del Ministerio
de Educación ha realizado para
presentar la propuesta y reco-
ger opiniones de distintos sec-
tores políticos para incluirlos
en la iniciativa.

La ronda del ministro tendrá
una reunión final hoy con dos
encuentros. Será una reunión
con personeros del Partido Radi-
cal, en primer término, y tam-
bién habrá otra reunión con to-
dos los partidos del oficialismo
para mostrar aspectos de la pro-
puesta que sería anunciada el
domingo 22 de septiembre. 

La alternativa de que el Presi-
dente Boric presente la pro-
puesta de fin al Crédito con

Aval del Estado en cadena na-
cional da cuenta de la importan-
cia que el Ejecutivo le ha dado a
una promesa de campaña, indi-
can en el Gobierno. Si bien ese
diseño podría cambiar, depen-
diendo de lo que suceda en el fe-
riado por Fiestas Patrias, se es-
pera que durante esa semana el
titular de Educación realice va-
rias vocerías explicando los al-
cances del proyecto.

En el oficialismo algunos di-
putados del Socialismo Demo-
crático ya no quieren opinar ni
ser críticos del CAE. Señalan que
se presentará durante la última
parte de esta administración, lo
que dificulta su tramitación le-
gislativa dado el clima electoral
que se tomará el país durante los
meses que vienen. 

Para algunos es más priorita-
rio que la centroizquierda tome
definitivamente la bandera de la
seguridad para así contrarrestar
a la oposición.

Encuentros políticos

A nivel político han sido 12
reuniones las que Cataldo ha
sostenido para explicar la idea
central. El trabajo comenzó el
27 de mayo con un encuentro

en la sede del PPD en el que
además de la directiva liderada
por Jaime Quintana, participa-
ron los exministros Sergio Bi-
tar y Adriana Delpiano. Con el
PS —tienda que ha mostrado
cierta reticencia a la presenta-
ción del proyecto— el ministro
Cataldo se reunió el 4 de julio
con Camilo Escalona, Allan
Álvarez, Fanny Pollarolo y Ar-
turo Barrios.

Álvarez recuerda de ese mo-
mento que “hace
poco más de un
mes, como mesa
nacional del PS, tu-
vimos una reunión
con el ministro de
Educación, y fui
designado para in-
tegrar la mesa de trabajo prele-
gislativo del proyecto en repre-
sentación del partido. Hasta la
fecha, esta mesa no ha comenza-
do sus funciones, por lo que no
es posible emitir mayores co-
mentarios sobre la propuesta”.

El mes de julio y comienzos de
agosto fue el espacio para que
Cataldo extendiera encuentros
con el resto del oficialismo en
reuniones con el Frente Amplio,
Acción Humanista y el Partido
Liberal, con una reunión en Val-

paraíso con los diputados Vlado
Mirosevic y Alejandro Bernales. 

Cataldo tuvo su primera cita
con la oposición el 8 de julio
con Demócratas en el Congre-
so. Allí tuvo una conversación
con los senadores Ximena Rin-
cón y Matías Walker. Con Chi-
le Vamos sus encuentros se
dieron el 14 de agosto en Val-
paraíso. Allí el ministro visitó
a los senadores Rodrigo Gali-
lea y José García Ruminot.

L u e g o , e l 2 7 d e
agosto Cataldo tu-
vo una reunión con
legisladores de la
UDI, como el sena-
dor Gustavo San-
hueza y con los di-
putados Eduardo

Cornejo y Sergio Bobadilla.
Presentes en ese encuentro in-

dican que escucharon la idea que
tenía el Ejecutivo, pero no se
comprometieron apoyos. 

La últimas conversaciones
del ministro Cataldo con la
oposición fueron el 28 de agos-
to y 2 de septiembre. Primero
en una conversación con los se-
nadores Felipe Kast y Luciano
Cruz-Coke. La segunda fue
fuera del Congreso. Cataldo tu-
vo una reunión con personeros

toy seguro de que estas conver-
saciones allanarán el camino pa-
ra una tramitación expedita en
esta materia”.

Crítica de Mewes

Los cuestionamientos al in-
greso del proyecto que pone fin
al CAE no solo se extienden al
plano legislativo. Ayer el presi-
dente de la CPC, Ricardo Me-
wes, se mostró crítico de la
agenda que está impulsando La
Moneda en los meses que vie-
nen. No solo está el proyecto
del CAE, también se presenta-
rán indicaciones a la ley de eu-
tanasia y se pretende elaborar
una fórmula para terminar con
la llamada deuda histórica de
los profesores.

Lo anterior en medio de la
idea del Ejecutivo de crear un
subsidio eléctrico por el alza en
las cuentas de la luz. 

Al respecto, Mewes dijo a
TVN: “Por qué no dejamos el
CAE un rato de lado y tomamos
esos recursos para financiar es-
to (el subsidio eléctrico) o por
qué no se toma un bono sobera-
no a 30 años para financiar lo
acotado que debería ser este
subsidio”.

del Partido Republicano, Artu-
ro Squella (presidente), Ruth
Hurtado (secretaria general) y
Carmen Soza (Ideas Republica-
nas). No se tomaron fotos en
esa reunión.

Las últimas conversaciones a
la fecha han sido con dirigentes
de la Democracia Cristiana: los
diputados Héctor Barría, Ricar-
do Cifuentes y Mónica Arce. La
última instancia fue con el Parti-
do Comunista el pasado 5 de
septiembre, en una cita con Lau-
taro Carmona, Bárbara Figueroa
y Javier Albornoz.

El ministro de Educación hizo
un repaso de todas sus reunio-
nes. Al respecto comentó a “El
Mercurio” su agradecimiento “a
los representantes de todo el ar-
co político que han aceptado
reunirse para conversar de un
tema tan relevante para las fami-
lias como lo es el financiamiento
de la educación superior. Ha si-
do un ciclo de conversaciones
sinceras, de un buen intercam-
bio de ideas, que nos ayuda a ge-
nerar un ambiente propicio para
la recepción del proyecto de ley
que ofreceremos al país, el que
pondrá fin al CAE y creará un
nuevo modelo de financiamien-
to de la educación superior. Es-

Un total de doce reuniones con el oficialismo y la oposición ha tenido el encargado del Ministerio de Educación

CAE: Encuentros prelegislativos liderados por
Cataldo incluyeron a republicanos, UDI y RN 

Propuesta que sería presentada el próximo domingo 22 de septiembre por el Presidente Boric deberá iniciar su discución en el
Parlamento en la antesala de la elección de octubre, como parte del “nuevo impulso legislativo” que busca instalar el Ejecutivo.
JORGE SOTO 

El Frente Amplio ha sido la coalición que más ha apoyado la idea de
condonar las deudas del CAE. 
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Una reunión con los legisladores Gustavo Sanhueza y Eduardo Cornejo de
la UDI tuvo el ministro Cataldo. 
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La primera reunión de Cataldo se dio con la mesa del PPD el pasado 27 de
mayo. 
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LANZAMIENTO
De la propuesta de fin al
CAE se realizaría el 22

de septiembre.

C 2 LUNES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2024POLÍTICA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

16/09/2024
  $9.236.164
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      66.983
      20.174
      19.138
       44,9%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 2


